

# EL BIEN PUBLICO.

Redaccion y Administracion, Calle del Bastion núm. 39.

Precio de suscripcion, 6 reales vn. al mes en toda la Isla.

## Seccion de noticias.

Puigcerdá 31 de agosto.

Con la toma de las fortalezas de la Seo de Urgel terminó mi cometido en aquella ciudad y el sábado 28 partí de ella á las tres de la tarde y resolví pernoctar en el pueblo de Pont de Bar por haberme anochecido en él. Entré en una mala posada, la única del pueblo, en la que me alojé con la mejor voluntad, á pesar de manifestarme el hostalero que de albergarme en ella habia de dormir en el suelo del piso bajo.

Al rayar del alba proseguí mi camino hácia esta villa montado en un mulo, por no encontrar otra cabalgadura, que me obligó á resignarme á emplear nueve horas mortales en la macha, so pena de quedar despellejado y descuadernado antes de terminar la jornada, pues si me empeñaba en adelantar camino, al querer hacer salir al calmoso animal del paso que llevaba arrancaba en un trote atropellado que me hacia botar sobre la silla como si mi cuerpo fuese de goma.

Llegué á Isabal, y en una casa de bebidas en que me entré á tomar un refresco supe por una pareja de caballería que venia de Puigcerdá que la heroica villa estaba preparada para recibir dignamente al general Martínez de Campos.

Sabiendo yo que el general en jefe me iba en zaga con su brioso caballo y temiendo que pasándome delante me privara de presenciar su entrada en Puigcerdá, hasta en daño de mi cuerpo por lo que llevo referido, hice trotar á mi cabalgadura que me llevó á Puigcerdá molido, no habiéndose realizado mi temor de que el general Martínez de Campos se me adelantara.

La puerta de Francia por la que debía entrar en la codiciada villa de los carlistas el general Martínez de Campos estaba adornada con gruesos festones de verde ramaje, banderas y gallardetes y sobre la puerta se leía «Al ejército vencedor» de cuya inscripcion pendian tres coronas sujetas por lazos de cintas de los colores del pabellon nacional. En la plaza de Cabrinetty se levantó un sencillo arco de triunfo de fresca hiedra con un lema que decia «Al general Martínez de Campos dos veces salvador de Puigcerdá.»

La calle de Santa María ofrecia un vistoso aspecto. Las guirnaldas de ramaje, las banderas y los gallardetes adornaban esta calle que tenia colgados todos los balcones, en los que se leian inscripciones como las siguientes: «Al ejército vencedor de la Seo,» «Al general Martínez de Campos, protector de Puigcerdá,» «Miravet,» «Cantavieja,» «Seo de Urgel.» Varias casas de la plaza de la Constitucion tenian asimismo colgados los balcones, y la del señor Juncosa en que debía hospedarse el general, adornada tambien con banderas y ramaje, ostentaba en forma de arco en su frontispicio esta dedicatoria: «El regimiento de Navarra núm. 25 al digno vencedor de la Seo.» La Casa de la villa igualmente adornada exhibia bajo dosel la lápida que el Círculo de la Union mercantil de esta capital regaló á Puigcerdá.

A las cinco entró el general Martínez de Campos en esta villa habiendo sido saludado con las salvas de ordenanza y al momento echáronse las campanas á vuelo, llenáronse de una apiñada muchedumbre las calles, y los balcones y ventanas se pusieron

atestados de espectadores. El general dirigióse á su alojamiento desde la puerta de Francia por la plaza de Cabrinetty, calle de Santa María y plaza de la Constitucion, no cesando el gentío de vitorearle y arrojarle á su paso ramos y palomas.

Las tropas que formaban en doble cordon han desfilado despues por delante del alojamiento del general que presenciaba el desfile desde los balcones de su casa. El general ha dirigido luego la palabra al pueblo de Puigcerdá diciendo que le daba las gracias por el recibimiento que le habia hecho que le significaba lo liberal que es la poblacion; que el ejército habia obtenido una señalada victoria con la toma de las fortalezas de la Seo de Urgel de que se apoderaron por sorpresa los carlistas, habiendo ido nuestros soldados á arrebatárselas en pleno dia y no sin habérselo manifestado antes á los sitiados que contestaron que no lo lograrían; que creia que los liberales todos se unirían bajo un solo lema y que confiaba que en breve podría cantarse un Te-Deum por haber quedado pacificada Cataluña, lo cual permitiría al gobierno enviar las tropas del Principado al Norte para acabar tambien allí con los carlistas. Dió otra vez las gracias á los habitantes de Puigcerdá y terminó dando vivas á Puigcerdá, á España y al ejército.

Las autoridades de la villa pasaron luego á visitar al general, y entre otras personas á quienes S. E. recibió se cuenta el jefe de policía de Bourg-Madame. Por la noche un coro de jóvenes obsequió al general con el canto de varias coplas, y en la plaza pública hubo baile á que se invitó por pregón al vecindario y en el que alternaron dos músicas.

Anoche tuvo lugar en el salon de casa Descatllar un banquete que ofreció el ayuntamiento al general Martínez de Campos y que S. E. se dignó aceptar. Asistieron á él jefes de todas armas, el comandante de Puigcerdá señor Velasco y una comision del ayuntamiento presidida por el señor alcalde. Al terminar puso este en manos del general el título de hijo adoptivo de Puigcerdá, que el ayuntamiento acordó ofrecerle en la sesion extraordinaria que celebró á la una de la madrugada del dia 27 así que tuvo noticia de la rendicion de la Seo de Urgel. El general contestó conmovido á las sentidas frases del señor alcalde. Tambien tomó la palabra el promotor fiscal señor Coll, quien en un largo discurso elogió al general y al vecindario de Puigcerdá. Durante el banquete una música alternó con un coro en la plaza, en la que se bailó como en la noche anterior.

El general Martínez de Campos partió de la ciudad de la Seo á las seis y media de la mañana, y poco ántes de llegar á Pont de Bar alcanzó á Lizárraga y al obispo que escoltados por siete ú ocho ginetes salieron de la Seo unos tres cuartos ántes que el general. S. E. pasole delante en el camino y en Mortinet almorzaron juntos con el señor Peris Mencheta, corresponsal de «Las Provincias» de Valencia. El general Martínez de Campos con Lizárraga partieron hácia Puigcerdá, y el obispo escoltado fué á pernoctar en Alp. En Bolvir, Lizárraga se dirigió por Bourg-Madame al Mas Blanch, propiedad del baron de Seneller, acompañado de su secretario, un médico y un sobrino suyo, comandante entre los carlistas.

Los prisioneros carlistas de la Seo fueron á Mar-

tinnet, Bellver y Alp de donde habrán salido para esa ciudad. En Martinet se escaparon seis que volvieron á ser cojidos y en Pont de Bar murió uno de avanzada edad.

Los convoyes de municiones y víveres continúan hácia la Seo. Anteayer encontramos tres, compuestos principalmente de harina, pan y municiones para fusil.

El dia 30 de agosto el general Martínez Campos dió en Puigcerdá la siguiente orden general.

Soldados:

S. M. el Rey en telegrama particular os felicita con entusiasmo por vuestro triunfo en la Seo: el gobierno y casi todas las autoridades y corporaciones civiles y militares de España me han teleografiado tambien encargando os haga presentes sus plácomes: al tener la satisfaccion de comunicároslo debo manifestaros que estoy orgulloso de mandar las valientes tropas cuyo comportamiento admira toda España, que han sobrepujado mis esperanzas, y á las que no he tenido que imponer el menor correctivo porque son modelo de disciplina, de abnegacion y de valor. Con estas virtudes cuento para las activas operaciones que han de comenzar muy en breve y de las que se promete gran resultado vuestro general.—Arsenio Martínez de Campos.

Los generales Pino y Goyeneche han sido destinados al ejército del Norte á petición del general en jefe de aquel ejército.

El general Cathalan ha obtenido licencia para baños, despues de la toma de la Seo, en cuya operacion ha tomado tanta parte que ha sido ascendido de brigadier á mariscal de campo, por recomendacion especial.

El general Estévan, que en Manresa se sintió amagado de un ataque apoplético, se halla ya casi restablecido. Es posible que por indicacion de los médicos pida unos dias de licencia para tomar los baños.

No teniendo el gobierno noticias oficiales de haber ocurrido casos de fiebre amarilla en Lisboa, como han dicho varios periódicos, por el ministerio de la Gobernacion se ha dirigido un telegrama á nuestro representante en aquella capital para que manifieste el estado de la salud pública.

A las seis y media de esta mañana ha dejado de existir el señor marqués de Hoyos y de Zornoza, comandante general de alabarderos, víctima de una breve y penosa enfermedad.

El ayuntamiento de Puigcerdá ha declarado hijo adoptivo de aquella ciudad al general Martínez Campos.

(«Provincias.»)

BARCELONA 2 DE SETIEMBRE.

En la sesion del Ayuntamiento, cuyo extracto publicamos en el lugar correspondiente, se dió cuenta de los fallecidos á consecuencia de la voladura del vapor «Express,» de los heridos en el mismo suceso y de las viudas y huérfanos que por causa de él han quedado en esta situacion. Es tristísimo el relato á que nos referimos, puesto que segun él fueron 28 los muertos cuyos nombres se conocen, además de una mujer y una niña desconocidas, y 55

los heridos, de ellos 8 graves, 7 ménos graves y 40 leves, habiendo sido dados de alta 31 hasta la fecha. Han resultado huérfanos de padre 38 niños de ámbos sexos menores de 16 años y 24 viudas. En la misma sesion se detallan los auxilios que la comision especial ha proporcionado á las desdichadas víctimas de aquel siniestro. Un cuadro tan doloroso no podrá ménos de conmover aun mas el corazon de los barceloneses, y de seguro dará origen, ya por medio de limosnas, ya adoptando á algunos de los infelices huérfanos, ya amparando á las familias faltas del apoyo del padre, á actos de caridad que contribuyan poderosamente á aliviar tantas desventuras.

Aparte de lo que se ha hecho hasta ahora á este objeto y de lo que se haga en adelante, creemos que el Ayuntamiento que tanta solicitud ha demostrado para socorrer á las víctimas de la voladura, podria acudir al gobierno pidiendo que por su parte hiciese cuanto le fuese posible en favor de las familias de los fallecidos y de los heridos que resultasen inútiles para continuar dedicándose á su trabajo. Los fallecidos y heridos por la explosion del «*Exprés*» lo fueron mientras prestaban un servicio que interesa á la nacion toda, ó por causa de él y por lo mismo seria justo que se les considerase equiparados á los que se inutilizan sirviendo al Estado ó por lo menos se les concediesen algunas de las ventajas que aquellos disfrutan.

—Anteayer los buzos estrajeron del vapor «*Exprés*» la mitad de un cuerpo humano. Parece que es imposible penetrar en el interior del buque por hallarse obstruida su entrada con diferentes materiales. Se confia que podrá salvarse gran parte del cargamento.

Las desgracias ocurridas á bordo del «*Exprés*» han hallado eco tambien en América, en donde el apreciable periódico catalan «*La Lluanera*» de Nueva-York ha abierto una suscripcion que se espera ha de dar muy buenos resultados. Es de aplaudir la iniciativa tomada en este particular por el inteligente director de aquel periódico.

Acerca de las noticias referentes á la aparicion de la fiebre amarilla en Lisboa que ha dado la prensa dice un periódico de aquella ciudad que habiendo corrido la noticia alarmando al vecindario, se desmintió oficialmente en una comunicacion publicada en la «*Revolucao de Setembro*» y despues en el «*Diario de noticias*,» que dice así:

«Estamos autorizados para publicar la siguiente: No es cierta la noticia que hace unos dias se ha esparcido de haber fallecido el señor Andrés Mendes Ferreira, de una enfermedad que se supuso ser fiebre amarilla. Sabemos oficialmente que sucumbió á causa de una fiebre remitente biliosa, propia de la estacion.»

## Correo de ayer.

### CORRESPONDENCIAS PARTICULARES del «*Diario de Barcelona*.»

Madrid 6 de setiembre.

Por fin Dorregaray ha logrado penetrar en Navarra por el punto llamado Casa de las Minas, pero casi solo y despues de haber dejado en su precipitada fuga prisioneros, presentados ó internados en Francia los últimos restos de las fuerzas con que salió de Cataluña. No es posible determinar desde luego la acogida que le hará el Pretendiente, pero su presentacion en el ya estrecho campo carlista en el estado en que la hace seria aun para los mas ciegos una prueba evidente de lo que hasta ahora se les

oculta con tanto esmero, esto es, su completa desaparicion de las provincias de Aragon y de Valencia, y la pérdida de la Seo que era lo que les daba alguna importancia en Cataluña.

Por estas razones dudo de que al fin Dorregaray vuelva entre los suyos, aunque pudiera atravesar nuestras líneas, lo cual dificultará en sumo grado, segun opinion de los militares conocedores del terreno, la toma de Aoiz y las demás operaciones dirigidas por el general Reina, cuyos resultados así como los movimientos de aquel jefe carlista se espera conocer por momentos.

Hasta anoche no se ha sabido durante tres ó cuatro dias del general Jovellar, el cual con fecha del 4 manifiesta al gobierno que ha estado desde que salió de la Seo en operaciones para vigilar los movimientos de Dorregaray y perseguirlo; hoy segun los telegramas recibidos en Guerra y puesto ya en comunicacion con el gobierno, se asegura que el general Jovellar llegará aquí de mañana á pasado y se hará cargo enseguida del ministerio de la Guerra, pues el general Primo de Rivera solo aguarda la llegada de aquel para ir á tomar las aguas que reclaman sus heridas, de que aun no está enteramente curado, como era de suponer dada su gravedad extraordinaria.

Se insiste en decir que una vez aquí el general Jovellar se plantearán las cuestiones políticas, pero yo debo manifestar que las personas de mayor respeto piden que se aplacen todas para que la atencion pública no se distraiga ni por un momento de la guerra, que es el problema que urge resolver.—A.

### MADRID 5.

Hoy recibimos de nuestro corresponsal de Jaca la siguiente carta escrita el dia 3:

«Hoy á las cuatro de la mañana ha llegado la brigada Delatre. La persecucion que ha hecho durante cinco dias y cinco noches, sin descansar mas que algunos momentos, ha tenido por resultado la internacion de Dorregaray en Francia, despues de haberle latido la retaguardia tres veces.

Una parte de la faccion, despues de entrar en Francia, ha vuelto á España; la otra, mandada por el brigadier Pons, ha sido detenida por el cónsul.

No se conocen aun detalles de esta jornada, pero ha sido, como todas las de Delatre, tan brillante como penosísima.

Las tropas han tenido que pasar un rio con el agua á la cintura, no han dormido, ni comido apenas; porque Dorregaray llevaba todos los comestibles de los pueblos del tránsito y han cruzado por entre precipicios espantosos, aunque no sin algunos contratiempos, tales como el hundimiento de un ponton sobre el Cinca y varias caidas peligrosísimas.

La provincia empieza ya, como la vez pasada, á dar muestras de entusiasmo y cariño hácia su dignísimo y bravo comandante general Delatre, que tan frecuentemente arrostra los mayores peligros por precaverla de la dominacion del carlismo.»

Las noticias recibidas de Bilbao alcanzan al dia 3.

Los carlistas han dado órdenes para que los habitantes de Ochandiano recojan sus haberes y se trasladen al interior de la provincia.

Los gefes insurrectos se muestran muy preocupados por las numerosas presentaciones á indulto que han tenido lugar estos dias.

Por personas que merecen entero crédito al «*Noticiero Bilbaino*,» sabe este periódico que los jesuitas de Orduña han levantado el colegio, por temor á las columnas liberales, y se han refugiado, en compañía del ex-diputado á guerra señor Piñera,

en la ferrería de su pertenencia conocida por el nombre de Uriarte, próxima á Orozco.

Por la casa de Brighton, Gonzalo Puente y compañía se ha dirigido á la Asociacion de escritores y artistas indicaciones que se formalizarán oportunamente, para encargarse en toda la América latina de la gestion, administracion y propaganda de los intereses artísticos y literarios de los autores españoles. Oportunamente se fijarán y darán á conocer las condiciones. Tambien se han hecho proposiciones para la creacion de una nueva galería dramática sobre bases muy ventajosas para los autores y para la Asociacion citada.

Decíase estos dias que don Carlos habia conferenciado en la frontera con personajes importantes del legitimismo, siendo el aspecto de la guerra el objeto de estas deliberaciones.

La familia del señor duque de la Torre regresará á Madrid el 15 del actual, y el señor duque es esperado en esta córte para el dia 1.º del próximo octubre.

### MADRID 6.

La «*Gaceta*» de hoy publica las siguientes noticias de la guerra:

«Cataluña.—El general Jovellar desde Tremp con fecha 4 dice: «Con la brigada Morales, con la que he descendido desde la Seo á Orgañá he operado desde entonces entre el Noguera, Rivagorzana y el Pallaresa subdividida en columnas de batallon dos de ellas á las órdenes del general Montenegro, en persecucion de Dorregaray; quedando las otras dos á retaguardia sobre el segundo de los espesados rios en la prevision de un retroceso de la faccion, si Delatre conseguia detenerla.

El general Montenegro queda por ahora con dicha brigada en esta zona y yo desde este punto marcharé con una pequeña escolta y el cuartel general por Benabarre á Binéfar, á fin de ponerme en comunicacion con el gobierno de quien no he tenido noticias desde que salí de la Seo.

Se han hecho algunos prisioneros de varias comandancias, y de resultas tambien de un encuentro ventajoso que el general Montenegro tuvo con la faccion de Roca, cogiéndole además 14 caballos.

Ha habido tambien muchas presentaciones de la fuerza de Dorregaray. Los pueblos de este apartado territorio han recibido á las tropas con gran satisfaccion y se manifiestan dispuestos á alzarse en somaten así que desaparezca el peligro de ser invadidos por facciones de importancia.»

El general Martinez Campos participa que el dia 5 hizo su entrada en Barcelona con los brigadieres Catalan y Tejada.

Norte.—El general Loma, desde Villasana, participa que el comandante militar de Ramales ha aprendido en Carranza nueve rehenes y cogido 68 cabezas de ganado en represalia de los que sacaron los carlistas de Limpias, y que la compañía de Hazienda se ha apoderado de un convoy de vino destinado al enemigo.»

Si se confirma, como es de creer, la toma de Aoiz por el general Reina, la línea de Sangüesa y Lumbier hácia la frontera queda ya mas cerrada y mas difícil el paso de los carlistas por aquella parte, haciéndose mas completa la especie de bloqueo á que se van viendo reducidas las huestes enemigas del Norte.

Al salir de Vitoria el general en gefe ha dejado al general Maldonado, con fuerzas suficientes para

operar por aquella parte y vencer al enemigo en los llanos de Alava, cualquiera que sea el número en que este se presente.

La diputacion alavesa parece que piensa dirigirse de nuevo á los carlistas en armas escitándoles á que las depongan y á que abandonen una resistencia que tan fatal es para ellos, para la provincia y para la España toda.

Ayer mañana ha llegado á Madrid el general Estévan, no restablecido aun de la indisposicion que ha sufrido en Cataluña. Durante su ausencia, ha quedado encargado del mando de su division el brigadier mas antiguo señor Bayle.

Esta madrugada seguia interceptada la comunicacion telegráfica con Francia por Canfranc.

Sigue interrumpido el cable de Bilbao á Santander.

#### BARCELONA 8 DE AGOSTO.

Pasajeros de Gerona llegados ayer á esta ciudad manifestaron que por la parte de las Planas y S. Feliu de Pallarols se oia bastante fuego de fusilería y de cañon que se cree lo sostenia la brigada del general Arrando que habia salido de Gerona.

Parece que Savails se hallaba ayer en Alps y que el dia anterior habia pasado por las inmediaciones del Gran de Olot.

Auguet con sus fuerzas estaba ayer en la Sallera. Cuatro de sus individuos desertaron y se presentaron á indulto en Gerona.

La columna del Ampurdan sorprendió en Besalú á un carlista que era el secretario del comandante militar carlista de dicha poblacion, el cual al intentar huir cayó muerto de un balazo.

Ayer al llegar á Caldas de Montbuy la diligencia que va de Barcelona á Moyá, el que se titula comandante de armas carlista de aquella villa hizo apear del coche á tres sugetos, dos de ellos voluntarios, á los cuales fusiló entre cinco y seis de la tarde en las afueras de la poblacion.

Ayer, conforme está mandado, hubo visita general de cárceles en la que el Excmo. señor Capitan general don Arsenio Martinez de Campos puso en libertad á varios presos.

El general señor Saenz de Tejada con motivo de su ascenso á mariscal de campo obsequió ayer en el restaurant del señor Justin con un opíparo banquete al Excmo. señor General D. Arsenio Martinez de Campos, á todos los jefes de las tropas que fueron á la Seo y á muchos de sus oficiales. El general Martinez de Campos pronunció un brindis en el que dijo que felicitaba al general señor Saenz de Tejada por su merecido ascenso que habia sido recibido con aplauso. Contestóle el general felicitado brindando por S. M. el Rey, por el general Martinez de Campos y por el ejército que le habia secundado en el sitio de las fortalezas de la Seo y felicitando á su vez al general Martinez de Campos por el glorioso éxito de la empresa. A estos brindis siguieron otros, habiendo reinado durante la comida la mayor satisfaccion.

Lérida 7 de setiembre.

Ayer marchó á Monzon una seccion del benemérito cuerpo de la guardia civil custodiando una fuerte remesa de caudales con destino á las tropas que van al inmediato mando del general Jovellar, el que desde el partido de Tremp se encaminó á Aragón para trasladarse á Madrid en un tren express.

Durante todo el dia de ayer siguieron las presentaciones á indulto, habiéndolo verificado nueve ó diez carlistas procedentes de las facciones catalanas y valencianas, y á no ser por las rigurosas medidas que han adoptado los cabecillas para contener á sus gentes, las presentaciones se sucederian continuamente.

Hay mucha escasez de noticias.

Hoy á las 2 y 10 minutos de la madrugada ha salido para Monzon el tren especial que ha de llevar á Madrid al señor ministro de la Guerra.

Ayer por la tarde se presentaron al comandante militar de Balaguer, acogiéndose á indulto, diez individuos con armas procedentes de las huestes rebeldes.

#### PARTES TELEGRÁFICOS PARTICULARES de «El Isleño»

Madrid 7.

La «Gaceta» confirma la toma de la villa de Aoiz.

Publica varios decretos sobre indulto.

Otro concediendo créditos al ministerio de la Gobernacion para la reparacion de las líneas telegráficas destrozadas por los carlistas.

Nada de nuevo de carlistas.

Una carta de Bayona que publica la «Epoca» dice que existe otra causa contra el obispo de Urgel, condenado á muerte con otros tres por complicacion en la muerte del Conde de España. Entonces el señor Caixal era canónigo. La causa obra en poder del general Cabrera.

El cónsul de España en Bayona dice que Dorregaray con 500 hombres pernoctaron anoche en Huerquen.

### Crónica Local.

La festividad de Nuestra Señora de Gracia se ha celebrado este año con bastante animacion gracias á las muchas personas que de los pueblos de la isla abandonaron sus hogares trasladándose a esta ciudad para tomar parte en la fiesta que cual los años anteriores acostumbra celebrar el pueblo mahonés. A las cuatro y media de la tarde una comision del Ayuntamiento compuesta de un teniente de alcalde, regidor síndico y dos regidores, presidida por el Alcalde señor Baron de las Arenas, marchó en coche á la ermita de Nuestra Señora de Gracia, donde se efectuó la bendicion de los premios que debian darse en las corridas; y desde dicho punto trasladáronse al *Cos nou* á efectuarlas, dando el «sus» el espresado señor Alcalde presidente.

Mientras tenia lugar esta diversion, efectuóse una regata de embarcaciones menores tripuladas cada una por cuatro jóvenes pescadores con su correspondiente patron. El premio consistió en el producto de una suscripcion abierta al espresado objeto entre varias personas de esta localidad con el fin de dar mas animacion á esta fiesta última de las que se verifican durante el año.

Concluidas las corridas los botes que se hallaban á la orilla del *Cos* surcaron las tranquilas aguas de nuestro puerto, en opuestas direcciones, dirigiéndose los mas con las familias que conducian, frente el paseo de la Alameda donde desembarcando éstas, reuniéronse con la numerosa concurrencia que á los acordes de las bandas de música dirigidas la una por el señor Calafat y la otra por el señor Riudavets, se pasearon por tan delicioso y agradable sitio.

La fiesta terminó al anochecer, retirándose cada cual á sus hogares, satisfechos de haber pasado una tarde amena que pocas por cierto durante el año podemos contar.

\*\*\*

A principios de agosto habia en todos los hospitales de España é islas adyacentes 608 soldados heridos y 6114 enfermos.

Ha sido autorizada para abrir sus cátedras, como lo tenia solicitado, la academia de derecho y notariado de Palma de Mallorca.

Segun noticias ha sido nombrado Subgobernador de Menorca don Carlos Créstar, que ya ha desempeñado el citado cargo.

El acierto que el señor Créstar demostró cuando en otra ocasion fué Subgobernador, su acrisolada probidad y su amor á la justicia, nos mueven á aplaudir el referido nombramiento.

A bordo del vapor-correo «Mahonés» salieron en la tarde de anteayer con destino á Palma y custodiados por el teniente de la guardia civil señor Gabucio, los señores brigadier Carmona y teniente coronel Ruiz Gomez.

Correos.—El Ilmo. Sr. Director general de correos y telégrafos, que nunca escasea sacrificios con tal que contribuyan á la prosperidad y engrandecimiento del importantísimo ramo que le está confiado, accediendo á las súplicas que se le han dirigido, y como mejora beneficosa al servicio público, se ha dignado crear una cartería por cuenta del Estado, en la Villa de Mercadal, única que faltaba establecer en esta isla, y que hasta hoy habia estado á cargo del ayuntamiento de aquella villa.

Fácil es comprender, que las reformas y mejoras introducidas en el ramo desde unos cuantos meses á esta parte, han puesto á todos los pueblos de la isla en comunicacion diaria con la capital de Menorca. Sabido es que, en una época no muy remota por cierto, no se conocia otro servicio de correos mas que el que por sí mismos se procuraban, viéndose precisados á sostener conductores particulares que se encargaban de conducir la correspondencia semanalmente desde uno á otro pueblo. Si recordamos aquellos tiempos en que para dirigir y obtener contestacion de una carta, era indispensable que transcurrieran ocho ó diez dias, y esto valiéndose de un propio que habia de ser retribuido con bastante largueza, no podrá menos de reconocerse que uno de los ramos de la administracion que mas ventajas y mejoras ha experimentado, y que mas ha contribuido á la prosperidad y desarrollo de la industria y comercio, ha sido indudablemente el de correos. Si es una verdad que el barómetro regulador de la civilizacion y cultura de los pueblos, se gradúa por el número de correspondencia que circula por los mismos, no es necesario esforzarse mucho para probar de una manera evidente que los menorquines forman fila en las avanzadas del verdadero progreso. En corroboracion de lo dicho, aparte de las muchísimas pruebas que podríamos aducir, y haciendo caso omiso de la apatía é indiferentismo que por parte de ciertas clases, se ha mirado y mira la instruccion pública, bastará el consignar algunos datos estadísticos que se nos han proporcionado.

#### Año de 1874.

Cartas nacidas en esta administracion de correos, 194.048.—Certificados, 2.592.—Peso de los periódicos é impresos, 498 kilogramos 540 gramos.

Recibidas, 174.996.—Certificados, 3.348. Peso de los periódicos é impresos 8 684 kilogramos 680 gramos.

En los 8 primeros meses del año actual, nacidas, 138 607.—Certificados, 2.123.—Peso de los periódicos é impresos 398 kilogramos 310 gramos.

Recibidas cartas, 138.027.—Certificados, 1.844.—Peso de los periódicos é impresos, 7.352 kilogramos 330 gramos.

## Seccion Religiosa.

### Santo de hoy.

San Nicolas de Tolentino confesor.

### CULTOS.

Corte de Maria.—Hoy se hace la visita á Ntra. Señora del Pilar en el Carmen.

## Movimiento del Puerto.

### Comandancia de Marina.

Entrados el 7.

De Ponce en 58 dias Pera. Gta. Anita cap. D. Cosme Bauzá con 9 trips, café y efectos.

De Cardiff en 34 dias berg. inglés Tarragona c. Mr. Cabinder con 7 trips, y carbon.

El 8.

De Nueva-Orleans en 66 dias Pera. esp. Amable Teresa c. D. Joaquin Trifoll con 12 trips, y duelas.

El 9.

De Charleston en 56 dias corb. esp. Elvira c. D. Bartolomé Sbert con 15 trips, y brea.

De N. Orleans en 61 dias corb. Joven Narcisa c. D. José Mas con 14 trips, y duelas.

De Idem en 65 dias corb. Prosperidad c. D. José María Mora con 16 trips, y duelas.

De la Habana en 49 dias Pera. esp. India c. D. Juan Plá con 13 trips, 5 ps. y hierro.

### AFECCIONES ASTRONOMICAS.

**SOL.**—Sale á las 5 horas, y 36 minutos de la mañana.

—Pónese á las 6 horas, y 17 minutos de la tarde.

**LUNA.**—Sale á las 4 horas, y 22 minutos de la tarde.

—Pónese á las 12 horas, y 2 minutos de la noche.

### PARTES TELEGRAFICAS PARTICULARES EL BIEN PUBLICO.

Madrid 7.—10:20 m.

Mahon 8.—7:7 m.

La Gaceta de hoy contiene:

La noticia de que las tropas se apoderaron del pueblo de Aoiz en Navarra, destruyendo las trincheras existentes en las inmediaciones.

Varios decretos concediendo indultos.

Otro sobre créditos para la reparacion de líneas telegráficas.

La distribucion de los premios concedidos por la exposicion de Viena de 1873.

Madrid 7.—5:10 t.

Mahon 9.—11:16 m.

Ha habido un motin en Tolosa resultando muertos y heridos y presos varios curas.

22.000 oposicion carlista enviados Navarra. (1)

La Diputacion de Alava escita á los carlistas á deponer las armas.

(1) Así dice el telégrama pero no comprendemos su contenido.

3 p. Interior, 16'80.  
Exterior, 18'50.  
Bonos, 53'75.

## Parte comercial.

### Barcelona.

Cambios corrientes dados por la Junta del Colegio de corredores de cambios de la Plaza de Barcelona en 7 de Setiembre de 1875.

EFECTOS PÚBLICOS	Queda	
	DINERO.	PAPEL
Títulos al portador del 3 p. 100 consolidado interior.	16'65	16'70
Id. id. id. exterior, emision 1867.	18'60	18'75
Subvenciones.	30'65	30'85
Banco de Barcelona.	98'	98'50

### CAMBIOS.

	Dinero.	Papel.
Londres 90 dias fecha.	49'00	
París 8 » vista.		5'09
Marsella » »		5'09

## Anuncios.

### Alcaldia de Mahon.

#### QUINTAS.

Terminado el alistamiento de los mozos para el reemplazo de 400,000 hombres formado con arreglo al Real Decreto de 11 y Real orden de 13 de Agosto último, queda espuesta al público en los pórticos de estas Casas Consistoriales una copia del mismo para que se enteren los interesados y presenten las reclamaciones oportunas durante la rectificacion de dicho alistamiento que empezará el domingo dia 12 del actual y continuará hasta el 25 del mismo inclusive.

Recomiendo muy eficazmente á los mozos que por cualquier circunstancia hayan dejado de inscribirse, se apresuren á solicitar su inclusion en el referido alistamiento dentro del plazo indicado, pues de lo contrario serán destinados á servir 8 años en los ejércitos de Ultramar, sin perjuicio de otras responsabilidades que pudiera alcanzarles.

Mahon 7 Setiembre de 1875.—El Baron de las Arenas.

### Comision municipal de Beneficencia de Mahon.

Las personas que deseen hacer proposiciones para el arriendo del Teatro de esta Ciudad, podrán presentarlas el Domingo próximo dia 12 del actual de 10 á 12 de su mañana en dicho edificio donde se hallará reunida esta Comision para admitirlas.

Lo que inserto en este periódico para conocimiento del público.

Mahon 7 Setiembre de 1875.—El Presidente de la Comision, Juan Gimier.

Don Juan J. Rodriguez, calle de Ysabel 2.<sup>a</sup> n.º 48 compra residuos de la Renta interior.

## Pérdida.

Hace algunos dias se han estraviado unas tenacitas de fumar de oro, se gratificará generosamente al que las entregue calle de Adnóver número 38 por ser un recuerdo de familia.

## ¡LIQUIDACION! M.<sup>R</sup> PRADERE, OPTICO.

Para la pronta liquidacion de los pocos géneros que le restan, ha resuelto hacer una gran rebaja en todos ellos empezando por los cristales de roca del Brasil: los de Cronglal que se vendian á 70 rs. vn. se dan por 60: los de Finglás á 30: los de agua con monturas finas á 30 rs. con monturas ordinarias á 20: azules y verdes á 4. rs.

Anteojos de larga vista de 40 á 400 rs. vn.

Gemelos para teatro marina y campo.

Monturas sueltas de oro y plata real, metal blanco y acero: microscópicos para conocer las monedas falsas á 16 rs. que hasta ahora se han vendido á 24.

### Géneros de novedad.

Ruchas, cuellos y puños para señoras á mitad de su verdadero precio: camisas y encajes de vestidos á un 25 p. mas barato.

Mr. PRADERE suplica á todos los que tengan cuentas pendientes se sirvan pasar á su establecimiento situado en la calle Nueva.

PARA MONTEVIDEO  
Y  
BUENOS-AIRES.  
Saldrá del puerto de Barcelona el 17 del corriente, el grandioso vapor-correo de 5000 toneladas  
LA FRANCO.  
Admita cargo y pasajeros, advirtiendo que los jóvenes que deseen embarcarse deben presentar su fé de bautismo y si hubiesen sido sorteados el certificado de estar libre de quintas. Para mas informes D. Juan C. Parpal, Bastion 16.

VAPOR ESPAÑOL  
CASTILLA  
para Habana con escala en Puerto-Rico.  
Saldrá del puerto de Barcelona el 15 de Octubre próximo, admitiendo carga á flete y pasajeros, á los que su capitán D. Tomás de Larragoiti brinda las comodidades del buque y esmerado trato que tiene acostumbrado.  
Informes, pórticos Xifré 6, principal y Sres. Nicolau hermanos, Barcelona. 2